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毕丹星接下工人党秘书长的棒子，刘程强继续留在决策团队中。 受访学者认为，要增加来临

大选的赢面，工人党原党魁刘程强将会当 毕丹星导师，而毕丹星也应该借助刘程强多年建立

的政治资本。 

自工人党中委会选举落幕之后，身为工人党“定海神针”的刘程 强政治动向引人关注，究竟

会留在二线指导，还是会逐渐淡出？有学 者认为，刘程强会继续扮演年轻领袖的导师，而由

于他有很大的影响 力，相信会在来临大选的群众会上继续为工人党站台。 “大热门”毕丹星

（41 岁)昨天在毫无对手的情况下顺利接过工 人党秘书长一职，刘程强（61 岁）则以 70 票入

选新一届中委，票数与 同为阿裕尼集选区议员的莫哈默费沙并列第一。 

至今刘程强未公开谈论他接下来在工人党的新角色，但有党内消 息人士认为，他多半会成为

年轻领袖的导师，同时仍然留在决策团队 中，确保工人党的理念能得到延续。  更令人感到

好奇的是刘程强是否将出战最迟需在 2021 年举行的大 选。刘程强早前向媒体透露不希望再次

竞选。昨天他也告诉媒体：“ 他有自己的计划，但现在谈还言之过早。” 新加坡国立大学东

亚研究所高级研究员蓝平儿博士接受本报采访 时说，刘程强去年 11 月宣布不再角逐秘书长一

职，身体仍然健壮却选 择自动退下，以推动党内领导层更新为重任，这是一个非常明智的选 

择。他因而相信刘程强会继续留在党内当毕丹星的导师。 另外，他也认为刘程强会在来临大

选的群众会上继续为工人党和 毕丹星站台。他说：“身为华校生，又说得上一口流利的潮州

话，刘 程强是一个非常有说服力的演说家，他是工人党的重要财产，对于稳 住党内信心起着

重要作用。” 李光耀公共政策学院政策研究所副所长许林珠博士也表示，刘程 强多年建立下

的政治资本有目共睹，特别是后港和阿裕尼选区，选民 对于他的支持，因而毕丹星在为大选

备战时应该借助。 新加坡管理大学法律系副教授陈庆文日前受访时指出，新任秘书 长论经验

难以与刘程强相比，但刘程强仍会在工人党扮演重要角色， 毕竟他并非离开政坛或淡出。 

他指出，刘程强卸任后反而可能释放新的活力，因为他的说法不 会被认为是工人党的立场，

“能在不受束缚的情况下说更多、做更多 ”。  

快满 28 年 刘程强将成 任期最长反对党议员 

过了今年，刘程强当议员就满 28 年，将成为新加坡历史上任期最 长的反对党议员。 刘程强

自 1991 年当选后港区议员，过了今年他将超越新加坡人民 党的詹时中，成为新加坡历史上任

期最长的反对党议员。 

这些年来他以强烈的个人风格改造了工人党。昨天大会结束时， 干部们送刘程强大大张的卡

片，卡片的背面写有“我们爱你”的字眼 ，感谢他领导工人党长达 17 年。  

毕丹星接棒 居民：工人党尚有改进空间 

毕丹星接棒领导工人党，反对党选区居民反应不一，一些乐见其 成，一些则觉得工人党还有

改进空间，希望新领导层能够注意选民的 情绪。  



阿裕尼集选区居民林先生（67 岁，退休人士）听说毕丹星成功接 棒，非常开心：“他就是我

的议员啊，很勤劳，经常进行家访了解我 们的心声，也到处巡视。希望他能做得更好，吸引

更多人才。” 

黄先生（29 岁，协调员）认为，工人党选择了一位年轻的领袖来 带领政党走向下一届大选，

符合选民的期望。他认为，毕丹星在国会 中表现出色，尤其是他口才出众，在国会中能提出

相当好的问题。 

不过，他观察到刘程强出走阿裕尼后，后港区对工人党的支持率 一直在下滑。 

在他看来，工人党在这两个选区中都面对执政党的强力挑战，因 为人民行动党“尤其努力”。 

他说：“不少居民其实情愿去找人民行动党帮忙解决问题，而不 是工人党的议员。” 

阿裕尼区居民洪赐圆（35 岁，自雇人士）认为，反对党绝对不能 “为了反对而反对”，应该

继续在国会中理性地审视政府的工作，进 行监督。 

她觉得，政党的领导人年轻化或者是不是由少数民族领导并不会 改变人们对政党的印象，更

重要的是表现。 

她说：“反对党目前看起来还不具备能在国际舞台上代表新加坡 的能力，这方面的能力有待

提高，才能谈有没有能力组织替代政府的 事。” 

她也注意到选区内的一些公共设施已经有些老旧，不过已经开始 进行改善工作。装修后的厕

所等设施更安全明亮，还算符合选民要求 。  

刘程强：下一步须吸引 年轻人入党 

刘程强强调，工人党下一步须吸引 30 多岁的年轻新加坡人加入， 因为没能注入新血的政党只

会自然走向灭亡。 刘程强昨天在工人党中央执行委员会选举后受访说，他 2001 年首 次当选

秘书长时就曾强调，党内更新是当务之急，没能注入新血的政 党只会自然走向灭亡。 他表示

很高兴看到工人党如今拥有一支较年轻的领导团队，该党 虽完成了现阶段的领导更新，但仍

须吸引更多年轻国人加入。 不过，值得注意的是昨天选出的中委陈励正（46 岁）和任保南博 

士（56 岁）是取代符策涫和陈广顺这两名同为 41 岁的助理组织秘书。 对于工人党新中委

“以老代青”，陈庆文教授认为，这可能是考 虑到新中委得准备未来两年多内将举行的大选，

有实战经验的党员更 合适；而任保南再次当选有助对外发出“工人党现在团结一致”的信 号。 

两年前陈硕茂角逐秘书长一职时，任保南是他的附议人。不过， 陈硕茂最终获得 45 票

（42.5％），不敌获 61 票（57.5％）的刘程强。 蓝平儿博士今早受访时也认为，工人党在此

时选择成立新中委， 积极为来届大选备战，比起行动党遥遥领先。  

党员： 毕丹星善于倾听协商 风格与刘程强不同 

工人党党员认为毕丹星的风格将与严守纪律的刘程强不一样，因 他是一个善于倾听的人，采

取协商式作风。 刘程强一直以来的信念都是工人党的存在不是为了单纯的反对而 当反对党，

而是为了确保新加坡不是“一党独大”的局面，为国会提 供另一把声音。 这些年，工人党采

取了更温和的路线，让许多国人认为这是一个 负责任的反对党。 毕丹星昨天在会后受访问时



说，他将继续朝这个方向发展，工人 党会继续当一个理性、负责任和受人尊重的政党。” 他

也表示，新一届中委将重视团队合作、采取协商式作风。他上 任后的首要议程便是同党员会

面，了解他们对工人党的期许。 但不少党员认为他的风格将会与刘程强不一样，因刘程强常

被认 为是一个严守纪律的人，要求大家把事情办好。但毕丹星则是一个善 于倾听的人，他通

常会采取咨询的方法。 


